

## INFORME ANUAL 2018

### Balance Promoción para el Desarrollo y Juventud AC

El 2018 fue un año marcado por cambios sociales y políticos; desde Balance sabemos que es importante participar en estos procesos para visibilizar las tareas que aún faltan para lograr la justicia sexual y reproductiva. Contribuyendo a esta labor presentamos nuestro informe anual de actividades, mostrando las acciones que hemos realizado como organización desde nuestros diferentes programas y líneas estratégicas.

#### **Derechos Sexuales y Reproductivos**

Como parte de nuestras actividades de incidencia política, durante enero y febrero participamos en las Mesas de diálogo organizadas por CONAPO para la conformación del Informe Nacional sobre el avance en la Implementación del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo.

Desde el 2017 Balance es la socia nacional Punto Focal para la iniciativa regional Mira Que Te Miro que da seguimiento a las acciones de los países para cumplir el Consenso de Montevideo, en el 2018 coordinamos la finalización de las recomendaciones y algunas presentaciones de la plataforma a diversos actores de gobierno.

En marzo, participamos en la sesión 62 de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York. Logramos, en colaboración con aliadas, que la resolución final incluyera avances en torno a los derechos reproductivos. Ante la oleada conservadora tuvimos un rol importante con el gobierno mexicano para fortalecer el lenguaje en torno a la educación integral en sexualidad.

Formamos parte del Grupo Interino de Consulta de sociedad civil para la formulación del Programa de País de la iniciativa Spotlight de Naciones Unidas en México y participamos en el taller de formulación del documento del proyecto país de dicha iniciativa.

Moderamos la mesa sobre Democracia y Ciudadanía dentro del V Encuentro Latinoamericano y del Caribe “La Sexualidad frente a la Sociedad” organizado por la Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual. Y participamos en la mesa de discusión titulada “Salud Sexual y Reproductiva: un derecho a lo largo de toda la vida” convocado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas.

En colaboración con Fático, participamos en 2017 en un concurso para desarrollar un componente de una plataforma ciudadana que identificara si las personas que estaban siendo propuestas para un puesto de elección popular tenían un compromiso claro con la igualdad de género. Al ser ganadoras de este apoyo, durante el 2018 terminamos de hacer la investigación para esta iniciativa apartidista, con la finalidad de poder brindar una herramienta a la ciudadanía para ejercer un voto informado.

#### **Salud Sexual**

El 4 de abril de 2018 Balance fue aprobada por unanimidad para formar parte del Grupo Interinstitucional de Salud Reproductiva (GISR) coordinado por el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, cuyo objetivo es coordinar, concertar y dar seguimiento a las políticas públicas y acciones en materia de salud reproductiva, con énfasis en planificación familiar y anticoncepción, así como en salud sexual y reproductiva de adolescentes, con perspectiva de género y absoluto respeto a sus derechos sexuales y reproductivos.

Participamos en la 25ª Reunión de la Comisión Consultiva de Enlace con las Entidades Federativas (COCOEF) el 8 de noviembre en la Ciudad de México, hablando acerca de los nuevos retos en torno a las nuevas proyecciones de población.

### **Agenda2030 para el Desarrollo Sostenible**

Balance participó en la retroalimentación de la Estrategia Nacional para la puesta en marcha de la Agenda2030, en octubre de 2018. Fuimos seleccionadas para ser integrante de los Comités de trabajo que integraron la estrategia para definir acciones estratégicas para acelerar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en México el 17 de septiembre de 2018, en el Comité de Trabajo 4: Personas Unidas trabajando para no dejar a nadie atrás (ODS 5, 10 y 17).

Participamos como parte de la Delegación Oficial Mexicana en el Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible en Santiago de Chile del 16 al 21 de abril, además, participamos en la reunión previa de las Organizaciones de la Sociedad Civil en donde invertimos esfuerzos importantes para desarrollar propuestas y coordinar los trabajos hacia garantizar la participación oficial de sociedad civil dentro de este proceso. Y en julio, fuimos parte de la Delegación oficial Mexicana en el High Level Political Forum 2018, en el cuál el Gobierno Mexicano presento su 2do. Informe Nacional Voluntario.

Participamos en la 3er Reunión de la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, en Lima, Perú; colaborando para continuar en el seguimiento del Consenso de Montevideo. Nuestra directora presentó ahí la iniciativa Mira Que Te Miro, en su calidad de integrante de la red regional Vecinas Feministas por la Justicia Sexual y Reproductiva en América Latina.

### **Premios y reconocimientos**

#### *Medalla Omecíhuatl*

En 2018 se otorgó a Balance la medalla Omecíhuatl, en la Categoría 3 “Por su destacada participación en el deporte y/o en la salud integral de las mujeres a favor del ejercicio de los derechos humanos de las mujeres”, otorgada por el Instituto de las Mujeres de la Ciudad de México.

#### *Social Media Got Heart Award*

El 22 de Julio, durante la Reunión Anual de de la Red Nacional de Fondos de Aborto (NNAF por sus siglas en inglés) en Chicago, Estados Unidos, le otorgaron a nuestro programa Fondo de Aborto para la Justicia Social MARIA el premio *Social Media Got Heart Award* por nuestra campaña #YoVotoPorAborto.

#### Reconocimiento de la Comisión de Igualdad de la Cámara de Senadores

El 16 de octubre, en el marco del aniversario del Voto de la Mujer en México, la Comisión de Igualdad de la Cámara de Senadores nos concedió un reconocimiento por apoyar los derechos de las mujeres y la lucha por mejores condiciones de vida a través del Fondo de Aborto para la Justicia Social MARIA.

### **Fortalecimiento Interno**

Nuestra directora obtuvo una beca por parte del Instituto de Estudios sobre Derechos Humanos de la Universidad de Columbia en Nueva York para realizar un intercambio académico. Durante el semestre de

Otoño (finales de agosto a principios de diciembre) participó un diversos talleres, reuniones y clases de maestría que le permitieron expandir sus habilidades y conocimientos.

## **ADOLESCENTES, AUTONOMÍA Y SEXUALIDAD**

### **EMANCIPACIÓN**

Desde noviembre de 2017 a mayo de 2018 con apoyo de la Beneficencia Publica se implementó el proyecto *Jóvenes Ejerciendo Nuestra Sexualidad*. Brindamos información sobre derechos sexuales, diversidad sexual, VIH e insumos de prevención a 260 personas adolescentes y jóvenes estudiantes de escuelas públicas ubicadas en la alcaldía Iztapalapa. A través de redes sociales y de manera indirecta llegamos a más de 5,500 personas cercanas a adolescentes y jóvenes que recibieron esta información.

En el mes de Febrero participamos en el festival "Amor es... sin violencia" realizado en la UNAM en donde brindamos información sobre sexualidad e insumos de prevención a más de 250 personas jóvenes, con estas mismas acciones participamos en el Festival sociocultural del 8 de marzo, donde alcanzamos a 300 personas que asistieron al evento.

De abril a noviembre se implementó con recursos del Instituto Nacional de las Mujeres correspondientes al programa PROEQUIDAD el proyecto "Nosotras Decidimos Cuándo"; logrando que 750 personas adolescentes y jóvenes recibieran información sobre sexualidad e insumos de prevención para el ejercicio de su sexualidad. De manera indirecta se logró llegar a 1,500 personas cercanas a adolescentes y jóvenes que recibieron la información.

En noviembre, gracias a la donación de más de 1,000 condones por parte de la organización civil México Vivo, repartimos estos y otros insumos a personas que conformaron una parte del éxodo migrante proveniente de Centroamérica.

Capacitamos en temas de derechos sexuales, perspectiva de género y juventud a coordinadoras de programa de la asociación civil "Casa de la Sal", personal de los servicios de salud en el IMSS Unidad Medicina Familiar/UMAA 161, y a adolescentes y jóvenes voluntarios del Programa en Salud Comunitaria (PSC) en San Miguel de Allende; obteniendo un total de 80 personas capacitadas.

Fuimos convocadas por el Centro Nacional Equidad de Género y Salud Reproductiva (CNEGySR), entre julio y octubre para participar en el Proceso de la Primera Generación de Servicios Amigables Certificados, visitando a 10 estados de la república: CDMX, Veracruz, Tabasco, Coahuila, Campeche, Aguascalientes, Morelos, Colima, Chihuahua y Guanajuato. De un total de 20 servicios visitados para realizar la evaluación externa, se nominaron 19 servicios amigables.

### **Congresos, Foros y Conferencias**

En abril participamos como ponentes en el Simposio científico "Construyendo Consenso en el Panel de discusión- VIH y juventud: Barreras y oportunidades", con la asistencia de más de 70 personas.

En Octubre fuimos invitadas a asistir al VII Conferencia Latinoamericana y II Conferencia Mexicana sobre Políticas de Drogas organizado por el Consorcio CONFEDROGAS, EQUIS Justicia para las Mujeres, Instituto RIA y ReverdeSer Colectivo.

En el mes de noviembre participamos en el Congreso Internacional "Mujeres y niñas desde una doble perspectiva de género y Derechos Humanos en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible" con una presentación sobre "Aborto y juventudes", a la que asistieron alrededor de 70 personas.

También fuimos invitadas a participar en el conversatorio sobre "Las Juventudes en la prevención del VIH" realizado por el Instituto de las Mujeres de la Ciudad de México, contando con la participación de aproximadamente 60 personas estudiantes a nivel licenciatura.

## INCIDENCIA

Por unanimidad y en representación de las OSC con trabajo a favor de la ENAPEA, Balance se integró al Grupo Interinstitucional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GIPEA), a las mesas de trabajo Menores de 15 años y Comunicación Social. Y continuamos en los trabajos del Grupo de Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) en la Ciudad de México participando en los trabajos de cuatro subgrupos: Propiciar un entorno habilitante que favorezca las decisiones libres, Acceso efectivo a una gama completa de métodos anticonceptivos, Incrementar la demanda y calidad de los servicios de salud y garantizar el acceso a educación integral en sexualidad.

En el mes de marzo en el marco del Encuentro Nacional de los Grupos Estatales para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) capacitamos a servidores públicos en temas de derechos sexuales.

En 2018, nos integramos al Consejo Joven de la Ciudad de México convocado por el Instituto de la Juventud de la Ciudad de México.

Asistimos en el mes de Julio, al Encuentro Regional Resistencias Críticas “Estrategias en América Latina frente a los grupos anti derechos”, organizado por el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir.

En septiembre participamos en el panel de la conferencia de prensa y conversatorio organizado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) con ocasión del “Día Nacional para la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes” hablando del trabajo que realizamos a favor de la autonomía corporal de adolescentes.

Es fundamental continuar fortaleciéndonos, por eso en marzo acudimos al convocado por La Secretaría de Relaciones Exteriores a través de la Dirección General de Vinculación con las Organizaciones de la Sociedad Civil y de la Consultoría Jurídica *Derecho Internacional para Organizaciones de la Sociedad Civil*. En octubre participamos en el taller *Invertir Más y Mejor: Desarrollo de Capacidades para la estimación en gasto público en la Adolescencia y Juventud en México* convocado por el Instituto Mexicano de la Juventud. Y en el mismo mes, asistimos al taller para promover los derechos de adolescentes y jóvenes *Intercambio y reflexiones sobre las uniones y maternidades en adolescentes y jóvenes* realizado por Fondo CAMY.

Balance tiene una preocupación particular sobre agendas que atentan contra la autonomía de las adolescentes que avanzan a nivel global y van llegando a la región y al país, es por ello que decidimos participar en la reunión global de *Girls Not Brides* en el mes de junio en Kuala Lumpur, donde compartimos en un panel nuestra preocupación de propuestas que inflexiblemente piden leyes o prohibiciones con la intención de proteger a menores de edad, dejando fuera la importancia de tomar en cuenta las facultades en evolución y las medidas que empoderan y garantizan derechos de adolescentes, como la educación integral en sexualidad.

## COMUNICACIÓN

### Campañas

Balance cuenta con un sitio dedicado a difundir información sobre sexualidad y derechos de adolescentes y jóvenes, este espacio alojado en Facebook se llama “Sentir Bonito”, que en 2018 alcanzó a 1,040 nuevas seguidoras. Durante el proyecto titulado *Jóvenes ejerciendo nuestra sexualidad* se realizó una campaña en redes sociales en la que a través de gifs se logró un alcance de 5,000 personas que visitan la página.

Con el proyecto *Nosotras Decidimos Cuándo* se realizó una campaña en redes sociales con la difusión de gifs y postales, logrando llegar a más de de 250,550 personas de diferentes edades y diferentes estados de la República como Puebla de Zaragoza, Querétaro, Guadalajara, San Luis Potosí, entre otros; cabe resaltar

que a nivel internacional nuestra página cuenta con seguidores de EUA, Argentina, Perú, Ecuador, Guatemala, Colombia, entre otros.

#### Entrevistas y participaciones en medios

En el mes de julio tuvimos una entrevista con la revista Chilango sobre Embarazo en Adolescentes respaldando el tema de autonomía adolescente y el ejercicio de sus derechos, y en septiembre se realizó una capsula informativa sobre las acciones e intervenciones que realiza este programa, el cuál fue transmitido en el canal 11 en el programa “Diálogos en Confianza”.

En noviembre en el marco del Día Mundial del Sida, participamos en el programa de Televisión “Sin Filtro” donde hablamos sobre métodos de prevención, PrEP, políticas sanitarias, tratamientos, avances y pendientes en torno al tema.

#### Materiales

Durante el mes de agosto trabajamos en alianza con la artista-ilustradora Andonella, quien realizó una ilustración para la cartilla de derechos sexuales (versión bolsillo).

Con nuestro proyecto *Nosotras Decidimos Cuándo* se actualizaron nuestros materiales informativos sobre sexualidad, las monografías sobre derechos sexuales, diversidad sexual, aborto, ITS, VIH y sida, VIH y mujeres, violencia en el noviazgo, condón femenino y masculino, embarazo y juventud y PAE, también se actualizó nuestra cartilla de derechos sexuales versión bolsillo y manual de identidades.

### **Mujeres, Derechos Sexuales y VIH**

#### EMANCIPACIÓN

Como parte de nuestras actividades de prevención y trabajo comunitario alcanzamos a 750 mujeres jóvenes y adultas del estado de Tabasco con información sobre prevención del VIH e insumos de prevención (condones masculinos, femeninos y lubricantes). Realizamos un taller sobre derechos sexuales y reproductivos para 29 mujeres con VIH que se atienden en el Hospital de Alta Especialidad de la Mujer de Tabasco, además de la información se entregó a las mujeres paquetes de insumos de prevención que incluían condones femeninos, masculinos y lubricantes.

Realizamos un taller sobre resiliencia para el autocuidado para 17 mujeres líderes con VIH de los estados de Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa y Tamaulipas. En dicho taller se exploraron herramientas para el autocuidado de mujeres con VIH y se definió el temario de un material didáctico sobre el tema.

#### INCIDENCIA POLÍTICA

Balance fue seleccionada para ocupar una vocalía transitoria como representantes de sociedad civil dentro del Consejo Nacional para la Prevención y el Control del VIH y sida para el periodo 2018-2020.

Durante marzo y abril, participamos en el proceso para la definición del Informe Nacional del Monitoreo Global del sida realizado por CENSIDA.

También fuimos parte del proceso de validación de Tlaxcala y Morelos como estados libres de transmisión vertical del VIH como parte del Grupo Nacional de Validación para la Eliminación de la Transmisión Vertical del VIH y la sífilis congénita, y fuimos incluidas como observadoras en el grupo creado para el mismo fin en el estado de Tabasco.

Realizamos 10 talleres de capacitación sobre embarazo y VIH en Tabasco para personal de salud relacionado con la atención y seguimiento del embarazo de mujeres con VIH. Capacitamos a 270 personas de las áreas de promoción de la salud, VIH, ginecología, pediatría, enfermería y trabajo social. Y capacitamos en género y VIH a un grupo de 25 promotores de salud para el acompañamiento de personas con VIH en Tabasco. Y apoyamos en la conformación de un grupo integrado por personal de salud de servicios especializados de VIH para el acompañamiento a mujeres embarazadas con VIH.

Fuimos parte del Comité organizador de la reunión del alto nivel *Mujeres al centro: Salud materna y desigualdades sociales. Una agenda impostergable* convocado por 14 organizaciones, redes e instituciones académicas con el fin de identificar las principales problemáticas para atender la salud materna y generar propuestas/recomendaciones con vistas al cambio de gobierno.

Participamos como aliadas estratégicas en el cierre del proyecto *Acelerando la respuesta regional a favor de las mujeres viviendo con VIH* de la ICW Latina financiado por el Fondo Mundial para la lucha contra sida/VIH, la tuberculosis y la malaria.

#### Congresos, Foros y Conferencias

Asistimos la 22 Conferencia Internacional de sida, realizada en Amsterdam en julio, donde participamos en un panel sobre Criminalización de aspectos relacionados a la Sexualidad en la Pre Conferencia sobre Criminalización.

Participamos en el taller sobre contratación social organizado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas y el CENSIDA para el desarrollo de herramientas de fortalecimiento de capacidades de las organizaciones de la sociedad civil para la implementación de intervenciones y proyectos de prevención.

Participamos en el taller *Aceptabilidad y diversidad de las mujeres para el acceso a la salud materna en México* organizado por Fundar. Colaboramos en la Mesa de Análisis sobre Acoso y Violencia Sexual en Organizaciones convocado por AHF México. Y asistimos al foro *El derecho a la salud en México: Su atención sin Neoliberalismo* convocado por Asociación Latinoamericana de Medicina Social ALAMES México.

Colaboramos en el *Grupo de Enfoque sobre no Discriminación* convocado por el Instituto de Investigaciones jurídicas de la UNAM en el marco de los Estudios sobre el cumplimiento e impacto de las recomendaciones generales, informes especiales y pronunciamientos de la CNDH 2001-2017. Y colaboramos en el *Conversatorio Las juventudes en la prevención del VIH* organizado por el Instituto de las Mujeres de la Ciudad de México en el Marco de los 16 días de activismo por la no violencia contra las mujeres y el Día Mundial del sida.

Participamos como ponentes de la sesión *Retos en la atención y prevención del VIH y las ITS en México en las mujeres* dentro del curso “Las ITS y el VIH en México: cambiando el paradigma de la respuesta nacional” organizado por CENSIDA y el Instituto Nacional de Salud Pública.

Participamos como comentaristas en el *Conversatorio sobre la Experiencia de Contratación Social en VIH* en México, organizado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas en el marco del Día Mundial de la respuesta al sida.

#### COMUNICACIÓN

En el marco de la 22 Conferencia Internacional de sida, realizada en Amsterdam, en conjunto con la ICW Latina realizamos el lanzamiento de videos testimoniales de mujeres con VIH que vivieron discriminación y maltrato por parte del personal de salud. Los videos incluyen testimonios de mujeres de Honduras, México y Nicaragua.

En el evento convocamos a aliadas globales y fue el cierre de nuestro proyecto de colaboración con la Fundación Ford que durante 10 años dio apoyo para entrelazar los esfuerzos del movimiento feminista y el movimiento de mujeres con vih.

### Materiales

En conjunto con la Universidad Intercultural del Estado de Tabasco desarrollamos cápsulas de audio en las lenguas Zoque, Yocot'an y Ch'ol para la prevención del VIH en mujeres, incluyendo la prevención de la transmisión perinatal, con pertinencia cultural.

Desarrollamos un manual de autocuidado para mujeres con VIH, con temas que vinculan el VIH y salud sexual y reproductiva en las mujeres e integral herramientas para el autocuidado psicoemocional. Los ejemplares de este material fueron difundidos a través de mujeres líderes con VIH y organizaciones aliadas de los estados de Baja California, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz. El material está disponible en versión digital en la página de Balance.

## Fondo de Aborto para la Justicia Social MARIA

### EMANCIPACIÓN

Durante el 2018, apoyamos a 1327 mujeres durante su proceso de aborto:

- 445 mujeres que apoyamos con hospedaje, insumos y/o alimentos cuando ya estaban en clínicas públicas de ILE disponibles en la Ciudad de México.
- 287 mujeres que apoyamos desde su estado para acudir a servicios disponibles en la Ciudad de México.
- 322 mujeres que recibieron información sobre aborto seguro.
- 273 mujeres que recibieron información sobre los servicios disponibles en la Ciudad de México.

Es importante mencionar que en 2018 el apoyo que brinda de forma directa el Fondo MARIA fue mayor (67%) que el que se brinda a través de los servicios de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México (33%).

### Capacitaciones

Capacitamos a la 8ª generación de acompañantes de aborto y la 2ª generación de enlaces del Fondo MARIA en los estados. Las 12 acompañantes y 11 enlaces (de Campeche, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas) hacen diversas actividades de comunicación e incidencia a favor del derecho a decidir de las mujeres y el acceso al aborto seguro en México.

Dimos seguimiento a la capacitación de la 1ª generación de enlaces del Fondo MARIA con una reunión en la Ciudad de México. Acudieron a la reunión los enlaces de Oaxaca, Nayarit, Hidalgo, Tlaxcala, Chiapas, Baja California y Michoacán. La reunión tuvo como objetivo general desarrollar un plan de trabajo y un protocolo de seguridad basado en las necesidades colectivas.

Capacitamos a cerca de 500 personas, activistas y acompañantes de aborto, en actividades dentro y fuera de la Ciudad de México, para tener una mayor comprensión del estigma en torno al aborto, argumentos,

mensajes y evidencias a favor del aborto, análisis estratégico, comunicación, herramientas de acompañamiento y procuración de fondos.

### Congresos, Foros y Conferencias

Entre nuestras participaciones en espacios para compartir saberes, destaca nuestra asistencia al 1er encuentro de acompañantes de aborto de América Latina y El Caribe, en Santiago de Chile, el 28 y 29 de septiembre, en el que reflexionamos sobre la importancia del acompañamiento en los procesos de aborto de las mujeres, en este encuentro se creó la Red Feminista de Acompañantes de Aborto de América Latina y El Caribe.

Y en octubre, participamos en la Reunión de los Fondos de Aborto de Texas, Estados Unidos, estrechando lazos con nuestras compañeras que luchan por el aborto seguro en ese estado, compartiendo nuestra experiencia ajustando el protocolo de atención del Fondo MARIA para adecuarse a la realidad de las personas que piden apoyo.

### INCIDENCIA

Este año, empezamos a compartir los resultados preliminares de nuestra investigación, hecha en conjunto con Ibis Reproductive Health, llamada *Las experiencias de las mujeres buscando acceso al aborto y su impacto en las nociones sobre autonomía reproductiva y aborto: Evaluando el impacto del modelo de acompañamiento del Fondo MARIA*, en la que hemos trabajado desde el 2016. Con esta investigación probamos, entre otras cosas, que nuestro modelo de acompañamiento feminista disminuyó el sentimiento de culpa entre las mujeres que acudieron a Ciudad de México para tener un aborto.

Durante el mes de Febrero acudimos a la reunión de co-partes trabajando en diversas investigaciones relacionadas a estigma por parte de prestadores de servicios, donde discutimos la metodología utilizada y compartimos los hallazgos preliminares.

Del 12 al 16 de marzo participamos en la Reunión Global de Miembros de la Red Internacional para la Reducción del Estigma y Discriminación relacionada al Aborto (INROADS, por sus siglas en inglés) en Zagreb, Croacia. Tuvimos la oportunidad de participar en paneles, intercambiar experiencias de acciones para reducir el estigma y ver de qué manera hacer comunicación para hablar orgullosamente de aborto.

En mayo participamos en la conferencia sobre derechos digitales llamada RighthstCon, en Toronto, Canadá, donde compartimos en un panel sobre estrategias de seguridad digital en torno al acceso a aborto en lugares restrictivos.

El 21 de agosto organizamos un conversatorio con Raquel Revuelta, integrante de Católicas por el Derecho a Decidir Argentina en el que compartió la experiencia de su organización como integrante de la Campaña Nacional por el Derecho a Decidir en el proceso para despenalizar el aborto en Argentina. Este conversatorio también se hizo con las enlaces del Fondo MARIA el 22 de mayo.

Del 5 al 7 de septiembre participamos en la Reunión *Desarrollar una agenda de incidencia para el aborto en el siglo XXI y hacer que el cambio suceda* de la Campaña Internacional por el Derecho de las Mujeres al Aborto Seguro en Lisboa, Portugal conectándonos con activistas de todo el mundo que trabajan por el aborto seguro y pensando estrategias para asegurar el acceso.

El octubre participamos en el Foro Escuchar Para Legislar: Legislar para Decidir organizado por la diputada sin partido Lucía Riojas en la Cámara de Diputados Federal. Pudimos posicionar el tema de aborto como

uno urgente para la agenda legislativa y compartir la experiencia del Fondo MARIA con las diputadas y asesoras presentes.

El 25 y 26 de octubre participamos como organizadoras y facilitadoras del foro "Hablemos de Aborto", (junto con GIRE, Fondo Semillas y el ILSB) evento que se llevó a cabo en la Ciudad de México y reunió a activistas de aborto de casi todos los estados del país. Este foro se caracterizó por contar con una fuerte participación de activistas jóvenes que están haciendo un trabajo de movilización social muy importante para visibilizar el tema de aborto en todo el país. Además, tuvo la participación de Pamela Martín García, integrante de la Campaña Nacional por el Derecho a Decidir de Argentina.

En octubre participamos en la Reunión de La Causa Justa en Bogotá, Colombia hablando de estrategias para despenalizar el aborto en la región. Y en noviembre participamos en el 1er diálogo feminista intergeneracional sobre aborto en Buenos Aires, Argentina. Este foro buscó crear un espacio para reconocer el trabajo de las participantes en la construcción de posibilidades dignas, seguras y feministas para las mujeres que deciden abortar en nuestra región.

## COMUNICACIÓN

Fuimos elegidas para participar en el programa de liderazgos *Movement Makers* de la Red Nacional de Fondos de Aborto (NNAF por sus siglas en inglés) entre junio 2017 y mayo de 2018, donde pudimos reforzar y aumentar nuestros conocimientos de comunicación, análisis estratégico y procuración de fondos.

### Entrevistas y participación en medios

Este año participamos en 3 entrevistas para medios internacionales, incluida una para The Guardian, y 4 para medios nacionales; 6 apariciones en televisión nacional y 1 en un documental sobre aborto para National Geographic y 5 entrevistas para programas de radio a nivel nacional

Escribimos un artículo para la Jornada del Campo titulado "MARIA: el fondo que cambia y salva vidas"

### Campañas

Lanzamos la campaña #VotoPorAborto resaltando la importancia de hablar claramente a favor del aborto en el proceso electoral de México en 2018.

### Materiales y colaboraciones

En el marco del 28 de septiembre Día de Acción Global por el Aborto Seguro, lanzamos nuestra guía de comunicación *Cómo hablar orgullosamente sobre aborto*.

Apoyamos a Hesperian convocando a colaboradoras para participar en grupos focales para evaluar el funcionamiento de la app "Abortos Seguros".

## Identidad Sexual

### EMANCIPACIÓN

Con apoyo del Programa de Coinversión Social implementamos el proyecto *Contribuyendo con información y capacidades para el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos de mujeres lesbianas y bisexuales jóvenes de la Ciudad de México*, en el cual alcanzamos a 214 adolescentes estudiantes de secundaria en la Alcaldía de Iztapalapa, a través del proyecto pudimos acercarles información sobre: derechos sexuales, género e identidad sexual, además de insumos de prevención: 642 condones masculinos, 214 condones femeninos y 642 monografías de: derechos sexuales, diversidad y VIH.

## INCIDENCIA POLÍTICA

El 31 de enero de 2018 participamos en la Mesa de trabajo de la Comisión Nacional Derechos Humanos sobre derecho de las personas LGBTI, en la cual se identificó la necesidad de generar información particular sobre los derechos humanos de las personas no heterosexuales.

Participamos en la elaboración de la publicación “Análisis sobre discriminaciones, derechos y acciones de política pública hacia poblaciones LGBTI” en colaboración con el Instituto de Desarrollo Social (INDESOL). Mismo que fue presentado el 20 de noviembre de 2018 en el museo Memoria y Tolerancia, con la participación de representantes de INDESOL, Fundación Arcoíris, Las Reinas Chulas, Teatro & sida, Comisión Nacional de Seguridad, Inspira Cambio, Closet de Sor Juana y el Instituto Mexicano del Seguro Social.

También en noviembre de 2018 participamos en la Mesa “Armonización Normativa. Análisis de la armonización legislativa en materia de derechos de las personas LGBTTTT”

## COMUNICACIÓN

En noviembre de 2018 publicamos el cuadernillo: *A las mujeres, también nos gustan (sólo) las mujeres*, abordando las principales necesidades de salud sexual de mujeres lesbianas y bisexuales. Este material es una adaptación del protocolo realizado por Balance en 2011.

## Agradecimientos

Agradecemos a todas las personas que colaboran con nosotras, personas voluntarias en Balance, donantes, organizaciones sociales aliadas, y medios de comunicación. Este trabajo es posible gracias a su apoyo y compromiso.